

EL BIEN PÚBLICO

Número suelto, 5 céntimos

Fundado en 1.º de marzo de 1873

Segunda época

Año EXIII.

Mahón, martes 17 de agosto de 1915

Núm. 12,687.

Aviso a nuestros suscriptores

Procediéndose al arreglo de la máquina en que se imprime EL BIEN PÚBLICO, la que se ha tenido que desmontar, conforme dijimos en nuestro número del sábado, hemos reducido el tamaño del periódico, si bien a pesar de esta reducción damos a nuestros lectores el mismo, o más, texto que ordinariamente, pues hemos suprimido los anuncios de la cuarta página, suspendiendo también la publicación del folletín, que se continuará al volver a aparecer este diario en su tamaño ordinario, lo que, Dios mediante, será la semana próxima.

Creemos que la mejora que vamos a introducir en nuestro diario, será del agrado de los suscriptores y lectores en general, y procuraremos dar la mayor actividad posible al arreglo de la máquina, para cuanto antes volver al estado normal de nuestra publicación.

De la guerra europea

Declaraciones de Weyler

De una entrevista celebrada por un redactor de «El Eco de Santiago» con el capitán general don Valeriano Weyler, tomamos los siguientes párrafos, en los que están condensados los juicios que nuestro ilustre paisano tiene acerca de la guerra europea:

«El repórter había agradecido mucho al ilustre militar todas las frases amables que tuviera para Galicia y para Santiago, pero aspiraba a conocer su sentir respecto de la guerra. Se aventuró a preguntar:

—¿Y qué le parece a usted, general, de la guerra?

—¿De qué guerra? — preguntó él a su vez.

— De la europea, de la única guerra de que cabe hablar ahora, que, por ser tan grande, obscurece a todas las demás.

— Pues diré a usted lo que pienso: Cuando, hace ahora un año, se declaró la guerra, un periodista quiso conocer mi opinión sobre la tremenda catástrofe que amenazaba destruir y arrollar todo. Entonces manifesté mi creencia de que el espíritu militar de Alemania se sobrepondría a todos, y que el triunfo sería para los dos Imperios centrales.

Hacía yo notar entonces la previsión del Estado Mayor alemán, que con una rapidez asombrosa puso en las fronteras sus gentes y sus cañones e invadió los territorios enemigos.

Esto de llevar la guerra a los países con quienes lucha, fué su primer triunfo.

Pasó desde entonces un año; se

emprendieron, por las naciones aliadas, empresas tan grandes como la de forzar los Dardanelos; consiguió la diplomacia que Italia se resolviese a intervenir en contra de sus antiguos aliados, y, sin embargo de todo esto, puede decirse hoy lo mismo que decía hace un año: se combate en Rusia, en Bélgica y en Francia; Alemania no tiene ni un solo soldado enemigo en su territorio.

Quien logra estos éxitos y cuenta además, con un pueblo en el cual el espíritu se manifiesta unánime en favor de los ideales o de los intereses que hace respetar o trata de imponer por las armas, tiene descontado el éxito final.

No digo yo que las armas alemanas y las de Austria y Turquía unidas vayan a librar una gran batalla, en la cual, al derrotar al Ejército enemigo, conquisten un definitivo triunfo, no; quizás no se libre esa gran batalla y quizás, aunque se librase, no pudiese registrar ningún Ejército esa definitiva victoria; hoy se pelea de muy otra manera; pero, de todos modos, también, está visto que los aliados no logran desembarazarse de sus poderosos enemigos, y el éxito apuntado, éxito es.

Observe usted — añade el general, animándose — la gran derrota de Inglaterra; porque a quien principalmente derrotan los alemanes es a los ingleses.

En efecto, hasta ahora todos creían, mejor dicho, todos creíamos que el poder marítimo de Inglaterra era indiscutible. Se decía que las escuadras todas del mundo juntas no eran bastante poderosas para luchar con la escuadra inglesa.

Inglaterra quiso probar su poder y se metió en la empresa de forzar los Dardanelos, que ha sido el medio de

que se valió, sin duda, la Providencia para evidenciar cuánto había de falso en el poderío marítimo inglés. Los Dardanelos no fueron forzados; su paso sigue y seguirá cerrado para los buques aliados.

Por eso le digo a usted que la principal derrota hasta ahora registrada, en el «debe» inglés hay que apuntarla.

Yo quizás debiera disimularlo, pero me cuesta mucho el disimulo, y por eso digo esto con fruición; porque recuerdo que Inglaterra tuvo la culpa de que Alemania y Austria no interviniesen a favor de la justicia y del derecho cuando nuestras guerras coloniales, cuando los Estados Unidos se impusieron porque yo fuese relevado del mando supremo de Cuba primero, y después se decidieron a intervenir *manu militari* en favor de los insurrectos cubanos y de los filipinos alzados en armas contra la amorosa España.

Entonces se esgrimieron contra mí y contra la Patria toda clase de falsedades, para poder justificar o disimular siquiera lo que se nos hacía. Se me llamó, por ejemplo, por la Prensa francesa *barbaro*, como se les llama hoy a los alemanes, y toda mi barbaridad consistió en ordenar la concentración. Años después se producía en el Transvaal un movimiento insurreccional como el de Cuba, y los ingleses copiaban mi orden de concentración, sin que nadie les tachase de bárbaros, de sanguinarios.

Pero hay más. Algún tiempo después los mismos franceses, los que tachaban mis procedimientos de energía (que sólo de energía eran y nunca sanguinarios), de reñidos con el progreso, segaban 57 cabezas en Marruecos, porque los moros de la zona francesa no consentían que les variasen de Sultán caprichosamente.

Yo no comprendo cómo puede haber en España defensores entusiastas de Inglaterra, porque, digase lo que se quiera, el Peñón de Gibraltar enclavado como está en la Península y artillado como se halla, es una vergüenza nacional de la cual debe protestar todo español, y mayor protesta y más gran vergüenza significa el hecho, si es cierto, de que no se permite a España artillar Sierra Carbonera.

Luego hemos procurado llevar la conversación hacia la situación de España, con relación al conflicto europeo.

El ilustre príncipe de la milicia alabó, sin ninguna clase de reservas, la orientación que la pública opinión adoptó desde el primer momento y que viene siguiendo el Gobierno.

A su juicio, conviene grandemente a España la neutralidad que viene siguiendo, porque ella puede ser base de su resurgimiento.

Sólo difiere en un punto de la generalidad. Estima que, incluso para defender nuestro derecho a la neutralidad, convenía una cierta preparación militar.

Eso, aparte de que cuando llegue la hora de la liquidación, hora que no se vislumbra todavía, pero que puede sernos de necesidad la preparación militar que ahora echa de menos.

El asunto del «Fangturm»

Todos los comentarios del público giran alrededor de la llegada a Palma de dos grandes vapores ingleses para llevarse el cargamento del vapor alemán «Fangturm» surto en el puerto desde que estalló la guerra.

Dicho buque, conduciendo importante cargamento de petróleo y otras esencias, combustibles considerados como contrabando de guerra, procedía de los Estados Unidos y se dirigía a la India inglesa. La casa exportadora, yanqui, en Nueva York, enviaba el cargamento a una sucursal suya, también norteamericana, por lo tanto, residente en Calcuta.

La ida a Palma del acorazado «Pelayo» y de varios otros buques de guerra españoles pareció estaba relacionada con la permanencia del «Fangturm» en aquel puerto, lo mismo que la persistente presencia en la bahía de buques auxiliares de las Armadas francesa e inglesa.

Se dice que el capitán del «Fangturm» se niega a entregar el cargamento si no se lo ordena el Gobierno español.

Acerca del particular ha manifestado persona perita en ello, que el capitán del «Fangturm» tiene derecho a impedir que se transborde a buques de las naciones beligerantes el cargamento que conduce su barco, aunque el propietario de tal cargamento lo disponga.

«La casa exportadora — han seguido diciéndonos nuestros interlocutores — tiene derecho a exigir al «Fangturm» que entregue la carga, pero no a un buque de nación en guerra, sino a uno de nación neutral.

¿Quién garantizaría que el cargamento en cuestión, llevándose los vapores ingleses, no fuese a parar a los beligerantes? Si se lo lleva un vapor neutral, ya es distinto.

Únicamente podrían llevarse el cargamento del «Fangturm» vapores de naciones beligerantes después de un convenio internacional en el que

todas las naciones en guerra y, además España, estuvieran conformes. Y ello es difícil, difícilísimo de obtener.

Y llegado aún el caso de que el capitán del «Fangturm» accediera a que los barcos ingleses se llevaran su cargamento, ¿no consentirían las autoridades y el Gobierno de España?

¿No ejerce la Armada española, según se dice, gran vigilancia para evitar que el combustible del «Fangturm» vaya a parar a submarinos alemanes, fundándose en que ello rompería nuestra neutralidad? Es el mismo caso. Si los barcos ingleses se llevaran el cargamento del «Fangturm», que es contrabando de guerra, ¿no se rompería la neutralidad de España?

Sección oficial

Alcaldía de Mahón

Los individuos que a continuación se relacionan, afectos a la Zona de Reclutamiento de Menorca, deberán presentarse en estas Oficinas Municipales para recoger la licencia absoluta y entregar el pase de segunda reserva que obrá en su poder.

- Bartolomé Olives Pons. — Mateo Guerrero Andreu. — Antonio Seguí Olives. — Miguel Olives Carreras. — Antonio Ramón Costa. — Bernardo Perelló Seguí. — Francisco Escudero Alipús. — Jaime Tuduri Casali. — Isidro Ribas Tort. — José Ferrá Pou. — Jaime Palliser Palliser. — Jaime Mora Terrés. — Juan Roselló Gomila. — Pedro Pons Capó. — Miguel Galmes Morera. — Antonio Sintés Vives. — Antonio Tuduri Carreras. — Antonio Seguí Cardona. — Antonio Orfila. — Antonio Orfila Meliá. — Aufriano de Coca Domínguez. — Bernardo Pons Mercadal. — Cristóbal Pons Carreras. — Cristóbal Olives Vidal. — Diego Botella Navarro. — Francisco Dalmedo Pons. — Francisco Cornés. — Francisco Mora Roselló. — Francisco Pons Mercadal. — Gabriel Llambias Pons. — Hermenegildo González Sánchez. — Jaime Sala Gomila. — Jaime Manzano Pons. — José Piris Juaneda. — José Casali. — José Sintés Pons. — José Pons Pons. — Juan Pons Gómez. — Juan Olives Pons. — Juan Rotger Truyol. — Juan Orfila Arbona. — Juan Moll Cardona. — Luis Uher Carmona. — Rafael Tuduri Mercadal. — Sebastián Rotger Orfila. — Sergio Romano Arenas. — Diego Víctori Quevedo. — Mariano Pedrol Martí. — Pedro Roselló Benjam. — Sebastián Riudavets Ameller. — Benito Carreras Roselló. — Cristóbal Camps Sans. — Juan Capó Triay. — Francisco Pons Moll. — Juan Fuentes Soriano. — Lorenzo Jener Quevedo. — Juan Monjo Moll. — Juan Llopis Llambias. — Pedro Saura Pons. — Miguel Sintés Navero. — Antonio Gomila Manent. — Antonio Pons Suaus. — Antonio Mercadal Planells. — Antonio García Carreras. — Antonio Palliser Ponssetí. — Antonio Gomila Obrador.

PLANCHADO ALEMÁN

Lava y planchado de CUELLOS Y PUÑOS

SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIVAY, 26

- Bartolomé Nadal Vives. — Camilo Hernández Portella. — Cristóbal Portella Pons. — Carlos Merino Sánchez. — Enrique Hueso Belenguer. — Francisco Gomila Villalonga. — Francisco Morales Fernández. — Francisco Carreras. — Gabriel Terrés Coll. — Graciliano Gener Gomila. — Jaime Gomila Goñalons. — Jaime Bernard Camps. — Jaime Ferrer Hernández. — José León Cuende. — José Salas Pons. — José Chacón Muñoz. — José Galvez Rodrigo. — Juan Pons Alias. — Juan Timoner Payeras. — Juan Capó Timoner. — Juan Nicolás Buenaventura conocido por Juan Villanueva Salas. — Lorenzo Hernández Salas. — Miguel Vidal Pons. — Rafael Vinent Villalonga. — Sebastián Dalmedo Gomila. — Antonio Pons Pons.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 13 agosto de 1915. — El Alcalde, Juan de Vidal.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 17 de agosto de 1915.

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe del día: Señor Coronel de Infantería don Santiago Albertí. Imaginaria: Señor Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol. Hospital y provisiones: 7.º Capitán del Regimiento Infantería número 70. Vigilancia: 6.º Oficial del mismo. — El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Jacinto y Paulo y Santa Juliana. Santo de mañana. — San Leonardo y Santa Clara de Monte Faleó. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Merced en Santa María.

MAHÓN

La Comisión del Ayuntamiento nombrada para formular un programa de festejos para la Virgen de Gracia, continúa llevando a cabo importantes trabajos encaminados a dicho fin.

El programa no está listo en definitiva, pero por hoy podemos adelantar a nuestros lectores qué serán tres los días de fiesta, o sea el 6, 7 y 8 del próximo septiembre. El lunes 6 por la tarde tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal en donde se celebrarán carreras de

cintas, habiendo también música por la noche.

El martes a las siete de la tarde festival infantil en el cual todos los alumnos de las escuelas públicas y privadas cantarán un himno.

Por la noche retreta por las bandas de cornetas y tambores del Batallón Deportivo de San Estanislao y música en el paseo de la Miranda.

El miércoles por la mañana diana por las citadas bandas del Batallón Deportivo, por la tarde fiesta en el paseo de la Alameda y por la noche fuegos artificiales, si bien no se sabe si serán marítimos o terrestres.

A las nueve de la mañana de ayer en la Parroquia de Santa María y en el altar de la capilla del Santísimo se celebró una misa en sufragio del alma de don Antonio Cuenca Jiménez (q. e. p. d.) soldado que fué de la cuarta compañía del primer Batallón del Regimiento Infantería de Menorca número 70, fallecido el 7 del actual en el Hospital Militar de esta Plaza.

Asistieron al referido acto el capitán de la indicada compañía don Alvaro Reyero, clases y soldados de la misma.

Todas las misas que mañana de 5:30 a 8 se celebrarán en la iglesia de Santa María se aplicarán en sufragio del alma de don Rafael Albertí Seguí, como primer aniversario de su fallecimiento.

Después de seis años de permanencia en esta ciudad, en donde dejó muchos y muy buenos amigos, ayer noche embarcó para Palma para hacerse cargo de su nuevo destino, el Oficial de Hacienda nuestro distinguido amigo don Luis Moragues. Deseamos haya llevado un feliz viaje.

MARITIMAS

Al amanecer de hoy ha salido para Ciudadela el vapor de su nombre, desde cuyo puerto ha zarpado a las once para Alcudia.

A las nueve ha emprendido viaje con rumbo a Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón».

En nuestro colega «El Felanigense» leemos las siguientes noticias:

Ya no son las quejas por la suerte de la cosecha, sino los cálculos respecto del presupuesto de economía doméstica, lo que preocupa y amarga a nuestros agricultores, y en primer término a aquellos que obtienen de la vid o del almendro sus mayores ingresos. La cosecha de uva será de una escasez equivalente a la nulidad toda vez que en general se la conce-

túa reducida a un cuatro o cinco por ciento de la producción ordinaria, y del fruto del almendro, ya escaso, no es posible que se salve y madure en buenas condiciones más que una reducida parte, dado el incremento que toma la alteración del curso ordinario de crecimiento, determinando la reseca y desprendimiento de la almendra en el preciso momento en que se termina la formación de la pepita.

Leemos en un periódico de Madrid los siguientes detalles relativos al Mensaje español al Papa.

«Al ser ordenados los pliegos para exponerlos al público, se tuvo la curiosidad de colocarlos en pilas, formándose cuatro de a tres metros de alto, y una de de dos metros 17 centímetros; es decir, que en total las hojas recibidas hasta el día, colocadas unas encima de otras, dan una altura de 14 metros.

Suponiendo que una firma con otra tengan nueve centímetros de longitud, se puede calcular que, extendidas las que van recibidas, unas a continuación de las otras, cubrirían la distancia que hay de Madrid a Victoria.

En breve se procederá a la encuadernación de los pliegos del Mensaje a Su Santidad.

Se han adherido al Mensaje que los católicos elevarán a Su Santidad el Papa, la Real Academia de Medicina y otras importantes Sociedades científicas.

«La Gaceta» publica una Real orden de Instrucción, cuya parte dispositiva dice así:

Desde el próximo curso académico de 1915 a 1916, se aplicarán en todas las Universidades del Reino las prescripciones del expresado decreto con las limitaciones siguientes:

1.ª Continúan en suspenso, hasta nueva orden, las disposiciones relativas al examen de ingreso en las Facultades.

2.ª La agrupación de asignaturas para los exámenes de prueba de curso, se aplicarán desde junio próximo a los alumnos que en el de 1915 a 1916 comiencen los grados universitarios en cualquiera de las cinco Facultades, sea con preparatorio, las que exigen un período previo, o en el primer curso, en las que carezcan de aquél.

3.ª Para los alumnos que ya tengan empezada la carrera, seguirá vigente el régimen actual de exámenes, sin excepción, use harán ante tribunales de tres profesores, constituido en la forma indicada en el reglamento de Universidades de 22 de mayo de 1859, y el de exámenes y grados de 10 de mayo de 1901 y demás disposiciones vigentes.

La Real orden publicada en la «Gaceta», modificando el reglamento del cuerpo de peones camineros, dice así:

De conformidad con lo preceptuado en las Reales órdenes de 24 de septiembre último y de esta fecha, el Rey ha tenido a bien disponer que el

artículo 5.º del reglamento para la organización y servicios del cuerpo de peones camineros, aprobado por Real decreto de 22 de julio de 1914, quede redactado en la siguiente forma:

Artículo 5.º Para formar las relaciones de aspirantes en cada provincia, se publicará por las Jefaturas de Obras públicas el correspondiente anuncio en los Boletines Oficiales, fijando plazo para solicitar la inclusión y debiendo justificar:

A) Ser mayor de veintitrés años y menor de cuarenta.

B) Haber cumplido los deberes de orden militar, hasta la fecha, sin declaración de inutilidad para el mismo.

C) No tener defecto físico que le imposibilite para el trabajo encomendado a esta clase de personal; estatura de 1.620 metros, a excepción de lo que determina la Real orden de 24 de noviembre de 1914; no haber sido condenado a pena aflictiva ni expulsado de plazas de guardia jurado, guardia municipal y otros cuerpos del Estado; y

D) Observar buena conducta, según certificación del Alcalde del lugar en que tome vecindad.

Hemos oído decir que en un pueblo de esta isla al anuncio de que se aumentaría la guarnición, por una casa que rentaba cuarenta duros anuales piden ahora siete duros mensuales,

a fin, sin duda, de proteger los intereses del Estado, que es quien había de pagar.

Así se comprende que se pidan guarniciones; lo que no se comprende es que se la concedan si no hay necesidad absoluta.

Como anunciamos, anoche hubo música e iluminación en la calle de San Roque, viéndose con tal motivo muy animada.

Se soltaron globos y se celebraron otros festejos callejeros.

Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

Señores don Jaime Peruchó, Jaime Sintés, Francisco y Bernardo Villalonga; Pedro Sintés; Joaquín Solá; Ignacio Fernández; Juan Camps; Antonio y Gabriel Llopis; Antonio Vidal; Rafael Olives; José Juan; José Madueño; Bartolomé Juan; Miguel Clar; Ignacio Palliser; Juan Juan; Nicolás Llobera y Matias Alorda. — Total 20.

Salidos esta mañana a bordo del «Mahón» para Alcudia:

Ninguno.

Para Barcelona:

Señores don José García, Jaime Pons; dos artistas; Francisco Tuduri; Bartolomé Pons, José Ponseti y Joaquín Garrigós. — Total 8.

ral Joffre, censuran la actitud de los partidarios de Alemania.

Entierro de Cuesta

Comunican de Valladolid que ha llegado a la nombrada capital el cadáver del señor Cuesta.

El acto de conducir el féretro a su última morada revistió caracteres muy solemnes, presidiéndolo el conde de la Mortera, cuñado del difunto y las autoridades, siguiendo luego el pueblo en masa, figurando en la comitiva comisiones de Villalpando y Villalon que representaba en Cortes.

Declaraciones del señor Maura

Dicen de Santander que ayer, a media tarde, llegó a Solorzano una comisión de las Juventudes mauristas, para saludar a su jefe, quien les dispuso una acogida muy afectuosa e hizo algunas interesantes manifestaciones.

Dijo que la situación de España ha de variar pronto.

Hablando de la Hacienda, opina que está comprometida y que lucha con la desorganización y dificultades, cuyo remedio ha de ser rápido por parte del gobierno. Cree que el remedio está en las reformas locales, cuya reforma espera que sea llevada a cabo.

Las circunstancias internacionales imponen mucha cautela. Entiende que puede llegar un día en que tengamos que presentarnos todos los españoles unidos frente al extranjero, pero que luego llegará también el momento en que podamos dedicarnos seriamente al arreglo de nuestros asuntos interiores.

Nuestra situación nos pone en condiciones de que parezca que nuestros intereses están ligados con los de algunas naciones beligerantes y no es oportuno, por consiguiente hablar.

Lo que hay que evitar es que intenciones interesadas nos lleven a situaciones difíciles.

La opinión española es mirada con recelo y se nota en algunos beligerantes una desilusión, porque creyeron fácil disponer de nosotros a su antojo y en su provecho.

Cuando termine la guerra escogeré el momento oportuno para mi acción.

Derribar a un gobierno, después de una campaña de agitación, se ha visto muchas veces, pero después ¿qué?

La verdadera labor que hay que perseguir es la de gobernar, no la de asaltar el poder.

Lo que dice la prensa

«La Época», señala como caracte-

teres típicos de la guerra moderna, deducidos de un año de experiencia, la lucha de energías morales y la lucha de capacidad y medios industriales, y añade que, si respecto del primer punto nada tiene que aprender España, no sucede así en lo que toca a lo segundo, porque la guerra moderna es guerra de industrias, de ferrocarriles, de automóviles, de trenes blindados, de máquinas lanzabombas, de artillería, de artillería gruesa empleada en el campo de batalla; como antes la ligera, de organización de trincheras, de aviones, submarinos y minas; de gases asfixiantes y líquidos inflamables de todo lo que la ciencia puede alcanzar para que el hombre destruya al hombre.

«Todo ello — termina — no se improvisa, y quienes tuvimos la suerte de ser espectadores, debemos aprovechar la lección, en la medida, claro está, de nuestros recursos. No otra cosa ha hecho el Gobierno con las construcciones navales que aprobó el ministro de Marina, y con la preocupación intensa que por el material de guerra ha demostrado el general Echagüe en sus recientes viajes de inspección a fábricas y maestranzas. Pero hay que aspirar en este punto a más: a que la preocupación no sea la de este ni de otro Gobierno, sino, nacional, de todas las tuerzas y representaciones políticas, para que el Parlamento — sin merma de su altísima misión fiscalizadora — no sea trabado ni remora, sino estímulo y acicate de cuanto se refiera a la organización de nuestras industrias militares.»

«El Imparcial» y «Diario Universal» tratan de la conferencia dada recientemente por M. Victor Cambon en el Instituto de Ingenieros civiles de Francia de que días pasados dió cuenta «La Época», según hicimos constar en esta misma sección, y ambos encuentran muy provechosas lecciones y saludables enseñanzas para España, y fijándose en la falta de brazos que habrá en Francia cuando termine la guerra, y que será causa de que emigren allí en busca de trabajo gran número de obreros españoles, dice el segundo de los citados periódicos:

«¿De qué modo contendremos esa corriente emigratoria? Hasta ahora no vemos que se haga ni se prepare nada a ese fin, y en cambio vemos que los franceses procuran ya impulsarla; en Madrid mismo funciona ya una Academia en que se enseña francés gratuitamente a los obreros españoles, es decir, se procura ya por parte de los fran-

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

DE LA GUERRA

Madrid 10.

Barcos hundidos

Dicen de Londres que el vapor «Carolina» fue ayer echado a pique, salvándose quince de sus tripulantes y pereciendo cuatro.

También fue hundida la goleta «Gloria», salvándose la tripulación.

Dicen de Cristianía que el Tribunal Marítimo ha reconocido y fallado que el hundimiento del vapor «Mariposa» no lo causó un torpedo, sino una mina y probablemente inglesa, a juzgar por los trozos de metal hallados.

D'Annunzio, silbado

Un despacho de Turín refiere que ayer llegó a dicha ciudad el poeta D'Annunzio, en donde sufrió una decepción, pues creyendo tener un imponente recibimiento, la acogida fué en extremo fría y hasta se le silbó.

Zapatero a tus zapatos

Hace unos días que el tan cacareado poeta D'Annunzio hizo una visita al Cuartel General italiano. Durante la conversación, el poe-

ta empezó a exponer al generalísimo Cadorna un nuevo plan de guerrear, y éste, enfadado, le atajó en su charla, replicándole:

«Si algún día tratamos de escribir alguna novela y le consultamos, ahora se trata de escribir la Historia de Italia y para ello no necesitamos de su colaboración.»

Noticias de España

Madrid 10

Felicitando al Kaiser

«El Correo Español», manifiesta que cientos de germanófilos españoles han elevado un mensaje al Kaiser felicitándole por la toma de Varsovia y comunicándole que la mayoría de españoles desean el triunfo de los Imperios centrales, como lo demuestra el hecho de que a pesar de las presiones de algunos elementos no hemos querido ir a la guerra, ni aun cuando se nos asegurara sacar provecho de ella.

Algunos periódicos, defensores naturalmente de la libertad, estos que glosaron el manifiesto de los intelectuales en favor de los aliados y el proyectado homenaje al gene-

ceses quitar uno de los grandes obstáculos que podrían retraer a nuestros compatriotas de la emigración.

Confesamos que no es fácil nunca, y que aún lo será menos al terminar la guerra, combatirla; pero por esa misma dificultad creemos más absolutamente necesario que, urientemente y con actividad, comencemos a laborar para conseguirlo en cuanto sea posible.

El Mundo, a propósito del mismo asunto, escribe lo siguiente: "En vez de agotar las energías en discusiones casi bizantinas, dando la razón a unos beligerantes y quitándola a otros — lo hemos dicho muchas veces, — se debiera discutir y proponer todo lo concerniente a la reconstitución interior y al programa exterior.

Hay que pensar en el mercado de trabajo para después de la guerra, en las disponibilidades de los mercados del dinero, en las posibles transformaciones y repartos del mundo colonial, en la dirección de las corrientes comerciales, en la emigración, no sólo de hombres, sino de los capitales, en el vasto plan de Tratados de comercio que sucederán a la guerra.

Y no solamente hay que pensar por pura complacencia mental, sino que precisa con urgencia tener preparados los planes y proyectos dentro de cada una de las soluciones o resultados hipotéticos de la guerra.

El Correo Español da cuenta de que el marqués de Cerralbo ha recibido una carta de don Jaime de Borbón, fechada en Frohsdorf el 28 de julio, en la que se conde de que las inmensas desgracias sufridas por los aliados sean sólo para servir a Inglaterra, que ha de resultar luego y siempre la mortal enemiga de los que hasta ahora abraza como amigos, para que resulten ahogados.

DE LA GUERRA

Madrid 17.

La lucha en Polonia

Las últimas noticias recibidas dando cuenta del estado de la lucha en la Polonia rusa, acusan nuevos éxitos en favor de las tropas de Hindenberg, especialmente en las líneas exteriores de Kowno en donde los soldados moscovitas fueron totalmente derrotados.

El interés principal estriba ahora en el centro de la línea, pues los rusos pretenden hacer en el gran resistencia.

El General Litoks asegura que últimamente logró cortar las líneas

rusas, cogiéndoles muchos prisioneros y gran cantidad de municiones.

Las pérdidas alemanas son también muy sensibles, pero están compensadas gracias a los constantes éxitos obtenidos sobre el enemigo.

Lo que dice un Embajador

El Embajador inglés en Petrogrado ha declarado que si los alemanes hubiesen roto la línea aliada en Occidente, el desastre sería irreparable, y que es mejor que la lucha se desarrolle en este sentido ya que mientras los alemanes se aniquilan en Oriente, los franco-ingleses disponen de tiempo hábil para reorganizarse, permitiéndoles de este modo alcanzar la victoria final.

La lucha en los Dardanelos

De París dan cuenta que a diario aumenta el interés por la lucha que se desarrolla en la península de Gallipoli.

Los ingleses han desembarcado en la bahía de Sowlles gran número de hombres y municiones y en la región Norte de Ansa amenazan las líneas turcas, las cuales llevan a cabo una defensa heroica.

El parte italiano

Un radiograma de Coltano, fechado anoche a las 11:30 anuncia que en la zona del sector de Vallenza se están librando importantes duelos de artillería, habiendo logrado las tropas italianas ligeros progresos en el valle de Lestem y en Breda, en cuyo último punto la artillería italiana logró destruir las obras de defensa que los austriacos llevaban a cabo.

Asimismo los italianos lograron apoderarse de las obras realizadas en el valle de Bacherak, siendo infructuosos los esfuerzos de los austriacos para recuperarlas.

Las noticias relativas a las acciones libradas el día 15 confirman que las tropas austriacas sufrieron pérdidas de consideración, por cuanto atacaron con verdadero ímpetu las posiciones de Gran Piccolo y Freicofel, siendo rechazados por la artillería italiana que barrió por completo las filas enemigas.

En Montenero dice que también progresan los italianos en dirección a Plozzo, habiendo hecho 330 prisioneros.

Príncipe alemán muerto

Notifican de Ginebra que el Príncipe Luis de Anesperg, primer teniente del Ejército alemán, acaba de hallar gloriosa muerte en el campo de batalla, ante el frente ruso.

Prohibición

El gobierno noruego ha prohibido

la exportación de los super-fosfatos, ácido sulfúrico, aceites minerales y vegetales y otros productos.

Batalla naval

Dicen de Londres que se ha recibido un despacho de Petrogrado en el que se da cuenta de que se ha librado un combate naval cerca de Joffel entre las escuadras rusa y alemana, resultando destruido un crucero alemán y otro con graves averías.

El propósito del enemigo era batir la flota rusa que se halla en Fuiandía.

Éxitos de los aliados en los Dardanelos

Un despacho de Amsterdam da cuenta de que los aliados en la península de Galipoli han obtenido un importante éxito, apoderándose de ocho cañones Maxim, gran cantidad de municiones y cien metros de trinchera.

Noticias de España

Madrid 17

Comentando una entrevista

El Mundo habla de la visita que don Benito Pérez Galdós hizo a S. M. el Rey en Santander y de las declaraciones que en ella ha hecho favorables a los aliados, y entre otras cosas, dice:

"Estamos seguros que a estas horas ya cree alguien que don Melquíades tiene aviso de don Benito para que se mande hacer sin demora la casaca ministerial. Si no hubiese en medio de todo esto algo que puede tener gravedad en lo futuro, sería cosa de puro humorismo.

El partido reformista es un partido que ha confesado una política internacional hostil a un pueblo amigo nuestro, como es el alemán. Toda apelación a los reformistas constituye un acto de hostilidad contra una potencia extranjera.

Eo es exageración pensar así. Si ahora, por uno de esos milagros incomprensibles, fuese llamado don Melquíades al Poder, cómo se interpretaría tal decisión? Se diría indudablemente que los anglofilos y no los neutrales mandaban en España.

No es censurable el que don Benito haya dicho que el Rey es liberal, porque liberales son los partidos dinásticos; pero sombrear la figura regia con un determinado matiz internacional, eso tiene sus grandes inconvenientes.

Escribimos esto, no porque creamos que en la entrevista de Galdós con el Rey haya habido nada que autorice a suponer tendencias par-

ciales en el pensamiento político del jefe del Estado, sino porque bueno es llamar la atención sobre ciertas ligerezas, incompatibles con la prudencia exigible a los hombres que actúan de políticos.

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Gran sección para mañana miércoles. Debut de la dotada bailarina Palmira López y de la genial cupletista Paquita López. Dos artistas selectas y de gran éxito. Nuevo programa de películas.

TEATRO DE VERANO. — Esta noche una sola sección a las nueve y media en la que tomará parte la renombrada Troupe Taridda y el «Trío Avelino», cuyos artistas darán únicamente dos funciones presentando nuevos trabajos. Además se proyectará un hermoso e interesante programa de películas, figurando entre ellas la de gran actualidad «El ejército francés en Alsacia», tomada en el campo de batalla.

Estadística

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 11 agosto
- 1 vaca, 214'500 kilos, noria Barbarosa.
- 1 idem, 167, Tirant Vey (Mercadal).
- 1 ternero, 119'500, Biniamésch (Alayor).
- 1 idem, 107'500, sa Bufera (Fornells).
- 1 ternera, 90, Santa Rita (Ferretas).
- 2 carneros, 15'500, Biniet Vey.
- 1 idem, 14, estancia n.º Urcella.
- 1 idem, 12, Algarrova.
- 1 idem, 15'500, José Pons (Ferretas).
- 2 idem, 23, Juan Mercadal (Alayor).
- 2 cabras, 21, Capifont.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas —

Radio telegrama de las 13:30
DÍA 16 DE AGOSTO DE 1915
Generalmente bueno en todo el centro N. de España, Canal de la Mancha y Cantábrico Norte y dudoso en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DÍA 16 DE AGOSTO DE 1915

Presión barométrica, 762'5 mm.
Dirección del viento, N. E.
Fuerza del viento, Muy flojo.
Estado del cielo, Casi despejado.
Estado del mar, Marejada ligera.

Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón.